
Kleingruppen 

Planungswerkstatt U81 / 2. BA
Gruppe 1 

Wie ist die

Anbindung

an Krefeld?

hinter der

Merkur-Spiel-

Arena eine

Abzweigung

direkt nach

Krefeld

Wie sind die

Kosten für das

ganze Projekt

Die Kosten sind aus der

Machbarkeitsstudie

veraltet. Nach der

Vorplanung kann erst 

die Kostenschätzung

übernommen werden.

Anbindung an den

Punkt Lörrick; extrem

enge Kreuzung von

dort zur Krefelder

Straße (inkl. Auto und

Fußgänger)

beim linksseitigen Bereich,

hat sich die Stadt ein

Vorverkaufsrecht gesichert

(bei den Parkplätzen der

Telekom). Dort würde der

Straßenraum erweitert

werden. Gebäude werden

nicht abgerissen.

Reinauen ist ein

Naturschutzgebiet. Wie

kann verhindert

werden, dass dort

Flora, Fauna und

Böden nicht zu sehr

beeinflusst werden?

Ziel ist es: den Einfluss auf

ein Minimum zu reduzieren

(wenig Versiegelung wie

möglich). Es gibt bereits

enge Gespräche mit den

Schutzämtern. Erst ab

Wasserschutzzone 3 ist eine

Bebauung möglich.

Bekommt man

die Bauarbeiten

mit und wird

viel Platz

benötigt.

Im offenen Bau wird

eine größe Fläche

genutzt. Fläche die

genutzt wird, wird auch

zurückgebaut.

Das Gummibett

der Stadtbahn

könnte

lärmintensiv sein

Hier wird eine

Unterschottermatte

eingebaut um die

Geräusche zu

minimieren

wie ist der

geplante Verlauf

grundsätzlich? 

ein Verlauf ist

angedacht, aber die

Planung ist vollkommen

ergebnisoffen. Es sollen

nur die Fixpunkte

eingehalten werden.  

Trassenverlauf

Offene Fragen für das Plenum

Wie wird der

Lärm durch die

Bahn

gedämmt?

Frau Müller.

Bei einer

Tunnellösung würden

zusätzliche Tunnel für

andere

Verkehrsteilnehmer

geplant werden

Bei der

Brückenlösung

gäbe es neben

dem ÖPNV auch

Platz für

Radfahrende und

Fußgänger.

eine neue

Machbarkeitsstudie

wurde angedacht,

grundsätzlich kann

eine Tunnellösung

wieder angedacht

werden.

existiert die

Tunnellösung

noch?

Stickies für Fragen:
Stickies für Antworten:

Ihre Fragen zum 2. Bauabschnitt der U81

Verlauf über

die Theodor-

Heuss-Brücke

wird empfohlen

Wie ist eien

verträgliche

Vorzugsvariante

möglich

(Naturschutz,

Rheinaue). Frau

Manert

Sebastian Gütte und

Frau Muell

Kosten und

einzelne

Baulösungen

Lärm,

Umweltbelange

und genutzter

Platz

Gruppe 2 

Ist es nicht

wirtschaftlicher

die Theodor-

Heuß Brücke neu

zu bauen/ u

planen?

Wie sieht es mit

den weiteren

Bauabschnitten

aus?

Ist ein weiterer

Ausbau der U81 bis

z.B. nach

Mönchengladbach

geplant?

Offene Fragen für das Plenum

Passen

Modernisierung

der Brücken in

Düsseldorf und

der Ausbau der

U81 zusammen?

Die weiteren

Bauabschnitte

werden mit dem

weiteren

Planungsverlauf

beurteilt.

Zum jetzigen

Zeitpunkt wird die

Verkehrsbelastung

beurteilt, Neubauten

etc. werden dann

zukünftig

berücksichtig.

Wirtschaftlich ist nicht

immer die günstigste

Lösung. Die

verschiedenen

Varianten werden

gegeneinander

aufgewogen.

Im Vordergrund

stehen die

Belange der

Bewohner von

Ddorf und

Meerbusch

Die Messe wird aufgrund

des hohen

Fahrgastaufkommen

berücksichtigt, besonders

im ÖPNV.

Aber auch die

Entwicklungen in

Meerbusch und Ddorf

werden berücksichtigt.

Dies ist abhängig von den

Kosten, sollte die

Bürgerbeiteilgung für eidie

Tunnelbauweise stimmen,

wird abgewogen ob auch

andere Verkehrsteilneer

miteinbezogen werden

Hierfür findet

auch die

Beteiligung der

Bürger statt

Stickies für Fragen:
Stickies für Antworten:

Ihre Fragen zum 2. Bauabschnitt der U81

Wie gestaltet

sich die zweite

Trasse durch

Lothar-viertel

und  Bebauung?

Umwelttechnische

Rahmenbedingungen: Sind

Landschaftsschutzgebiete

oder Wasserschutzgebiete

von der Trassenplanung

betroffen?

Bei den Drohnen

Flügen wurde keine

bestimmte Trasse

gezietgt, lediglich

das Planungsgebiet

gezeigt.

Viele

Umwelteinflüsse

müssen

berücksichtigt

werden, hierzu wird

ein Umweltexperte

zu Rate gezogen

Das

Planfeststellungsverfahren

kann nicht beschleunigt

werden. Durch Klagen kann

das Verfahren verzögert

werden

Steht die

Trasse an

bestimmten

stellen bereits

fest?

Es existieren bestimmte

Fixpunkte, anhand der

Flächennutzungspläne

entstehen Bebauungspläne.

Für die Stadtbahn gilt es

bestimmte Gebiete zu sichern.

Es gibt hierzu verschieden

Alternativen

Kostenfrage?

Die Kosten

hängen vom

Verlauf ab

Wie sieht es mit

den Brücken im

Düsseldorfer

Stadtgebiet

aus?

Wird der Hotelausbau

durch

Infrastrukturprojekt

eingedämmt?

Spielen

Umweltbelange

bei der Bauweise

eine Rolle?

Trasse und

Ausbau

Kosten und

Planung

Umwelt

Wie kann das

Projekt

beschleunigt

werden?

Werden andere

Verkehrsteilnehmer

bei der Planung mit

einbezogen, z.B. bei

Tunnelbauweise.

Gruppe 3 

Auch

Fußgängerquerung

geplant bei

Rheinquerung

Wie werden Inputs

aufgenommen aus

Planungswerkstatt?

Ausgleich bei

Beeinträchtigung

Umwelt/Natur

Warum

stehen die

Haltestellen

schon fest?

Besteht

Bedarf?

Kontext

Covid?

Theodor-Heuss-

Brücke;

Renauvierung?

Mehr Belastung

möglich?

Beteiligungsprozess:

mehr Unterlagen.

Kostenkalkulation,

Personenaufkommen,

Alternativen. Mehr

Materialien wären

hilfreich gewesen!

Betroffenheit

von

Gebäuden?

Soll die ganze

Strecke

unterirdisch

realisiert

werden?

Falls Brücke:

Rasengleise

möglich?

Lautstärke?

Offene Fragen für das Plenum

Realisierung

der Trasse als

Tunnel: wie

realistisch ist

das?

Ausgleichsmaßnahmen

vorgeschrieben. Offene

Frage für das

Plenum("Trasse durch

Landschaftsschutzgebiet

Lörick")

Offene Fragen.

Bei Brücke

naheliegend.

Bei Tunnel

schwieriger. 

Steht nicht fest.  U-Bahn

kostspieliger und

technisch schwieriger.

Manche Kriterien besser

als überirdisch z.B. Lärm

+ Geschwindigkeit,

Sicherheit

Linie nach

Krefeld über

Lörick

Gute Frage.

Wenn möglich,

wird es geprüft

Keine "einfache

Enteignung"

möglich. Frage

für das Plenum?

Technisch

möglicherweise

machbar.

Denkmalschutz.

Sinnfrage: ist

Theodor-Heuss-

Brücke sinnvoll

einzubinden?

Landschaftsschutzgebiet

Stickies für Fragen:
Stickies für Antworten:

Ihre Fragen zum 2. Bauabschnitt der U81

Politische

Verantwortlichkeit?

10 Jahre notwendig

Corona hat ÖPNV getroffen.

Zeit nach Corona: Prognosen

schwierig. Viele

Einflussfakoren ua Home-

Office. Stadt Düsseldorf prüft

verkehrliche Sinnhaftigkeit.

DüDo mit hoher

Anziehungskraft und

Wachstum

Planung muss bestimmte

Qualität haben, um

Genehmigung zu erhalten.

Hohe Voraussetzungen für

Förderung. Großes Bauwerk.

Dynamischer Prozess.

Vielzahl an Gutachten.

Drei Workshops:

Interessenvertreter,

Verwaltung, Bürger.

Entscheiden wird der

Stadtrat

Planung in

Teilstücken?
U81 aufgeteilt in

mehreren

Bauabschnitten.

Prozess zu langsam.

politische

Verantwortung.

Infrastruktur/Industrie

benötigt schnellere

Planung.

Planungs- und

Umsetzungszeitraum

lang. Wie ist seriöse

Kostenplanung

möglich?

Gruppe 4 

Ihre Fragen zum 2. Bauabschnitt der U81

VCD

Variante/

Anbindung

Seestern

Wie werden

Anrainergebiete

durch

Baumaßnahmen

betroffen sein?

(Brücke vs. Tunnel)

Finanzierung:

Werden neben

den Baukosten

auch die späteren

Unterhaltskosten

berücksichtigt?

Welche Variante

beeinträchtigt

möglichst wenig die

Natur?

(Flächenversiegelung)

Unterschiede

Bauzeit Tunnel

und Brücke

Wurde im

Neubaugebiet

ausreichend Platz

Trasse freigehalten?

Könnten dort

Konflikte enstehen?

Finanzielle

Unterschiede

Brücke &

Tunnel?

Offene Fragen für das Plenum

wrde

flächenmässig

geprüft

Betriebskosten,

Instandhaltungskosten,

Investitionskosten

Haltestellenplanung,

wo sind Haltestellen

zwischen den

Fixpunkten geplant?

Baumaßnahmen

Theodor-Heuß-

Brücke,

Möglichkeit der

Verbindung?

Stickies für Fragen:
Stickies für Antworten:

Veränderter

Bedarf für

weiteren

ÖPNV nach

Corona?

Wird in die

Planung

einfließen

Gruppe 5

Ist die

Anbindung des

Seesterns als

Vorgabe

gedacht? 

Wann fließen die

WIetschaftlichkeits-

aspekte in den

Prozess ein? 

Wird die

Endhaltestelle

Messe in

Tieflage

gebaut? 

gibt es eine

Verknüpfung der

Theodor-Heuss

Brücke mit

möglicher ÖPNV

Rheinqueerungen

Offene Fragen für das Plenum

Wo sind die konkreten

Spielräume, an welchen

Stellen kann konkret

noch über den

Planungsraum hinaus

weitergedacht

werden? 

Antwort: Es wird nichts

von vorn herein

ausgeschlossen, der

Prozess ist offen.

Hinweis:

Planungsauftrag muss

erreicht werden 

Existierende

Haltestelle "Arena" ist

ein Fixpunkt, U80 ist

Teil des

Nahverkehrsplans

und wird weiter

verfolgt  

es ist denkbar noch

offen, ob diese als

ein oder zwei

Bauwerke gedacht

werden, aktuell ist

nicht klar,, was mit

T.H Brücke passiert 

aktueller Prozess

ist offen, alle

Varianten können

aufgenommen

werden 

Verweis auf virtuelle

Begehung,

Hochwasserschutz

wird im Rahmen der

Planungen mit

berücksichtigt 

Verweis auf

Planungsgebiet in

Präsentation. Bereich

zwischen der Arena

und der Theodor-

Heuss Brücke

Erst wenn eine

Variante feststeht,

kann eine

Wirtschaftlichkeit-

sprüfung

stattfinden 

Was sind die Spielräume

für eine Rheinquerung,

welchen

Platzierungsspielraum

haben wir?

Wie sind

Deiche von

den

Planungen

betroffen?

Stickies für Fragen:
Stickies für Antworten:

Ihre Fragen zum 2. Bauabschnitt der U81

Ist eine

Tunnellösung

außen vor, oder

ist sie noch im

Rennen? 

Prozess Detailfragen

Gruppe 6 

Straßenquerung

Niederlöricker

Straße: Wie kann

diese Querung

erreicht werden?

Wie ordnet sich die

Planung zur U81 in die

Gesamtverkehrsplanung

im Raum ein

(geographisch)?

Neue Verbindung

soll Zeit sparen:

Wäre das auch

über TH-Brücke

möglich?

Kosten-Nutzen-Verhältnis:

Gibt es

Anpassungsmöglichkeiten

wenn sich Zahlen (Nutzer,

Kosten) verändern?

Lässt sich der

ÖPNV nicht in

den Neubau der

Theodor-Heuss-

Brücke

integrieren?

Fahrrad- und

Fußverkehr mit

berücksichtigen,

Anbindung anderer

Mobilitätsformen sehr

wichtig (auch

Flughafenbahnhof)

Trassenführung

durch

Naturschutzgebiet:

Wie soll das mit all

den Auflagen

möglich sein?

Wie viel

zusätzliche

Verkehrslast

ist zu

erwarten?

ÖPNV-Ausbau

erstrebenswert:

Welcher Takt ist

geplant, wie viele

Passagiere, welche

Entlastung für die

Straße/weniger

Autoverkehr?

Inwiefern kann

bestehende

Infrastruktur im

Zuge der

Planungen noch

verändert werden?

Welche Ziele

sollen mit der

Planung erfüllt

werden?

Wie kann auf der

schmalen

Böhlerstraße die

Trasse geführt

werden?

Offene Fragen für das Plenum

Es besteht ein

konkreter

Planungsauftrag

für die Stadt für 2.

BA

Denkmalschutz

TH-Brücke: Alle

Maßnahmen

müssen dies

berücksichtigen

Ergebnis des

Monitorings noch

offen: Kann auch

nur Ertüchtigung

TH-Brücke

ergeben

Ziel: Schnelle

Anbindung D-

Nord an

rechtsrhein.

Bereiche

Anbindung an den

Skytrain bereits

gefördert (3. BA) -

wie steht das zum 2.

BA in verbindung?

Mit welcher

Entlastung für

den

Pendlerverkehr

ist zu rechnen?

Möglichkeit,

Tunnellösung mit

weiterer

unterirdischer

Trassenführung

linksrheinisch bis

Handweiser zu

kombinieren

Tunnellösung:

Öffnung für Rad

und Fußverkehr

möglich?

Stickies für Fragen:
Stickies für Antworten:

Ihre Fragen zum 2. Bauabschnitt der U81

Schlechte

Klimabilanz für

Tunnelbau:

Sollte nicht

weiter verfolgt

werden

ggf. auch

zusätzliche

Querung für

Fuß und Rad

als Brücke?

Viel Home-Office

etc:

Mobilitätsbedarf

verändert sich -

inwiefern wird das

berücksichtigt?

SEV

mitgedacht?

Langfristige

Planung:

Bestehende

Projekte

einbinden?

Man geht davon

aus, dass Bedarf

für Mobilität

weiter gegeben

ist

Separate

Röhre nötig,

müsste

finanziert

werden

Gruppe 7 

wie lang ist

die reine

Bauzeit?

Sind noch mehrere

Trassen möglich?

Insbesondere

VCD-Trasse über

Seestern?

Bedarfsermittlung muss

noch erfolgen? Ist Bedarf

gegeben? Bus wurde

eingestellt. Brauchen wir

weitere Rheinquerung,

Option Theodor-Heuss

Brücke nutzen? Was

können wir hier überhaupt

machen? Richtiges Forum? 

Alternativen,

können

bestehende

Linien Bedarf

aufnehmen?

Bedarf? Machbarkeitsstudie: Annahme:

35% mehr Fluggäste, aber aktuell nicht

mehr sichtbar. Was spricht gegen

Aktualisierung der Bedarfserhebung?

UVS: Naherholungsgebiet? Corona &

Spätfolgen (weniger Pendler?)

Alternativen (Brücken, E-Busse)

Welt immer schneller, hohe

Belastung Anwohner durch

Flughafen, etc., Wie sehen wir

unsere Umwelt in 10 Jahren, oder

sollen Menschen Rückzugsräume

überlassen werden. Natur kommt

zu kurz? Haben heutige Konzepte

in 10 Jahren noch Gültigkeit.

Thema Lärmbelastung Mensch

und Tier.

Tunnel: nicht

nur Kosten

relevant, auch

Naherholung 

Brücke bis

Fußball-EM

(2024?)

umsetzbar? Rad-

&Fußverkehr

mitgedacht?

Tatsächlicher Bedarf der

Rheinquerung U81: 14-

15.000 Pendler? Die Welt

ändert sich, ua. Corona,

aber auch generell. Natur

wird betroffen.

Entwicklungspotenziale

Böhler Areal

berücksichtigt? Lange

Planung, ohne

Verkehrskonzepte? Wie ist

Evaluierunsprozess, wie

Bedarfe festgestellt

wurden?

Offene Fragen für das Plenum

Trassen: keine

Priorisierung bisher,

BürgerInnen sollen

Belange einbringen;

Randbedingungen

sollten erfüllt sein, dann

erfolgt Bewertung

Umweltbelange

werden schon

berücksichtigt

Trends: ÖPNV soll

attraktiver werden,

spricht für Ausbau;

Veränderung seit

Corona: Bedarf an

Pendlern;

Bedarfsanalyse wird

kommen

Planungs- und

Genehmigungszeitraum:

bis 2030 (inkl.

Bürgerbeteiligung)

Derzeit

Machbarkeitsprüfung

Tunnelvariante; 

innerstädtisch deutlich

kostenintensiver &

längere Bauzeit

Kosten-Nutzen:

wichtiges

Bewertungskrierium

Potenziale Böhler:

Erfolgt in

Evaluierung des

Nahverkehrsplans

Aktualisierung

Bedarfsplanung. Was ist

Kriterium? Option

unterirdisch (so weit wie

möglich, nicht nur

Rheinquerung), weniger

invasiv? Kosten?

Unabhängig von

anderem Verkehr. 

Stickies für Fragen:
Stickies für Antworten:

Ihre Fragen zum 2. Bauabschnitt der U81

Bedarf

tatsächlich

gegeben

Bedarf

tatsächlich

gegeben?

Konzentrierte

alternative

Streckenführung?

gesamtheitliche

Verkehrsplanung?

Gruppe 8 

Inwieweit spielt die

Wirtschaftlichkeit

eine Rolle bei der

Variantenwahl? Wie

sieht es mit

Zuwendungen aus?

Wie hoch ist die

Bedarfsplanung?

Mit wie vielen

Fahrgästen ist zu

rechnen?

Was können

BürgerInnen

eigentlich

beitragen? Bzgl.

Trassenverläufe 

Art der Brücke:

Rein

Bahnverkehr

oder auch mit

Straßenverkehr

geplant?

Wurde bei

dem Tunnel

ein längerer

Zeitraum

betrachtet?

Unterirdische

Planung - Welche

Streckenabschnitte

sind unterirdisch

geplant?

Insbesondere

Haltestelle Lörick

Wie sieht es mit

Siedlungsentwicklungen/

Arbeitsentwicklungen aus?

Wird das im neuen

Verkehrsmodell der Stadt

Düsseldorf betrachtet?

Welchen

Betrachtungshorizont wird

das Modell abbilden?

Offene Fragen für das Plenum

Stickies für Fragen:
Stickies für Antworten:

Ihre Fragen zum 2. Bauabschnitt der U81

Kostenaufteilung;

Wer trägt die

Kosten? Die Stadt

Düsseldorf,

Meerbusch,

Neuss?

Kotenaufteilung

Kostenaufteilung

Verschiedene

Gleisarten: Gibt es

da schon eine

Entscheidung?

Thema

Schallschutz

Welchen

Betrachtungshorizont

bildet das aktuell in

Arbeit befindliche

Verkehrsmodell der Stadt

Düsseldorf ab? Und

welche Regionen werden

dort mit aufgenommen?

KostenaufteilungKostenaufteilung


